

POLITIK DER SÄKULARISIERUNG

JEAN-CLAUDE MONOD (PARIS)

Was heisst « die Säkularisierung verteidigen » ? Prozess, Parole und Praxis der Säkularisierung

« Sécularisation » a été à la fois un terme technique, juridique, un mot d'ordre politique, et une catégorie d'analyse historique et sociologique. On aimerait s'intéresser à certains de ces transferts, notamment aux échanges entre l'usage du terme visant à récapituler un processus et un autre usage, qui prend appui sur le processus constaté ou allégué pour « programmer » de nouvelles étapes, dans une perspective de progrès politique. Ce transfert a particulièrement marqué la compréhension politique de la sécularisation en France, entre la constitution d'un schéma d'interprétation de l'Histoire par des philosophes des Lumières (D'Alembert, Condorcet) et la reprise de schéma dans la rhétorique et l'action de républicains du XIX siècle, comme Jules Ferry. Lorsqu'on parle aujourd'hui d'une « crise de la sécularisation », n'est-ce pas en fait à la crise de l'intégration du schéma d'interprétation de l'histoire dans un projet « progressiste » que l'on pense ? Quoi qu'il en soit, constate aujourd'hui un nouvel usage du terme dans le champ politique, en France et en Europe : la sécularisation devient le moyen d'une auto-définition performative de l'Europe (« chrétienne-sécularisée ») qui vise moins à projeter un avenir qu'à fonder une identité, sur un mode parfois exclusif.